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重点

卫生部长陈竺接受本报记者提问，谈加强抗生素使用管理

药品不加价将限抗生素滥用
本报记者 郭静 杨林 董海蕊

本报青岛 11 月 13 日讯 (记者
郭静 杨林 董海蕊) 目前，

慢性病已成为人类共同面临的挑
战，其造成的死亡占了死亡总人
数的 85% 。13 日，第五届中日韩
卫生部长会议在青岛召开，重点
讨论了慢性非传染性疾病防控等
合作议题。

中国卫生部长陈竺说，目前，

随着老龄化社会的到来，慢性病已
经成为卫生界面临的主要挑战，慢
性病带来的死亡威胁越来越大。其
中，心血管疾病、癌症等已经成为
严重威胁人类生命的头等杀手。慢
性病的死亡率占了死亡总人数的
85%，而慢性病治疗费用占了所有
医疗费用的68%左右。

在癌症防控方面，陈竺表示，

中日韩三国将加强合作探索。“中
日韩三国有着很好的合作优势，因
为三国一衣带水，国民的遗传因素
很相似。”他说，在公共政策等方面
也会进行一些探讨。

此次发表的联合声明指出，心
血管疾病、癌症、慢性呼吸系统疾
病和糖尿病等慢性非传染性疾病
防控是三国共同的关注。联合声明

还重申了将继续致力于流感大流
行等传染病防控、食品安全以及在
加强临床实验等方面的合作，并认
为提高发展中国家妇女儿童健康
是实现卫生相关千年发展目标的
核心内容。三国将继续加强在该领
域的国际合作协调。

陈竺表示，中国还将在未来 5
年内大幅降低孕产妇的死亡率。

85%的死亡源于慢性病
中日韩三国卫生部长青岛研讨慢性病和流行病防控

“作为全球抗生素滥用最
严重的国家，我国平均每年每
人要‘挂8瓶水’。”卫生部药政
司副司长姚建红日前表示，抗
生素毁掉中国一代人。

卫生部的调查数据显
示，中国每年生产抗生素原
料 21万吨，其中国内使用 18

万吨，人均年消费量是美国
人的10倍。

为此，卫生部近日宣
布，将以三年为周期，建立
长效机制开展滥用抗生素
专项治理整顿，这也是中
国开展的最严的滥用抗生
素整顿行动。

卫生部官员：

抗生素毁掉中国一代人

本报讯 范徐丽泰 13
日在香港表示，自己决定
不争取参选香港特区下届
行政长官。

范徐丽泰表示，自己
经过 4 个月的考虑作出上
述决定，其中最重要原因
是无法忘记自己今年已经
66 岁，没信心可以一直履
行行政长官的职责直至
2017年。此外，她的家人也
不赞成她争取参选。

范徐丽泰还说，自己
希望继续为香港人服务，
她会继续在网络上就香港
市民关心的问题发表自己
的看法。

范徐丽泰于1997年当
选香港特区临时立法会主
席，1998年至 2008年期间
先后担任香港特区第一、
二、三届立法会主席。范徐丽
泰是第9届、第10届香港特
区全国人大代表，现任第11
届全国人民代表大会常务委
员会委员。 据新华社

范徐丽泰宣布

不参选香港特首

“中国一直高度关注流感的预防
工作，每年都组织医学专家针对流感
病毒进行研究论证。”卫生部长陈竺
说，因为每年流感病毒都会发生变
异，我国都会根据流感病毒的变异来
研制疫苗。而且，我国跟世界卫生组
织一直保持紧密联系，从世界卫生组
织得到及时的流感疫情通报后，也会
及时调整疫苗的研制，为流感大流行

做好充足准备。
日本厚生劳动大臣小宫山洋子

说，在流感防控方面，中日韩去年已
经在新型流感方面展开了流感防控
和疫苗研制等方面的合作。对于流
感，日本国内疫苗准备比较充分，这
次三国也谈到了流感疫苗的合作问
题，以后还将进一步加强三国之间的
相关合作。

三国将加强流感疫苗研制合作

对于同一个问题，韩国保健福祉部
部长林采民介绍说，韩国过去也经历了
抗生素滥用的问题，但是由于韩国有统
一的医保，国家信息的公开性比较好，
如果有机构使用的抗生素较多，就会给
予公开，以便进行控制或者调整。

因此，林采民部长认为，防止抗
生素滥用，关键是政府要做到抗生素
信息的透明性。

而日本厚生劳动大臣小宫山洋
子则表示，日本国内目前不存在抗生
素滥用问题。

韩国也曾滥用过抗生素

中国卫生部长陈竺坦承，中国目
前的确存在抗生素滥用的问题。

“近日，卫生部已经向全国发出
了加强抗生素使用管理的相关规定，
加强对抗生素使用的管理。”陈竺说，
抗生素的使用必须合理，一旦滥用就
很容易诱导细菌的耐药性，造成不可
估量的后果。

他表示，眼下随着基本药物制度
在基层医疗机构的全覆盖，药品实行
售价零差率后，将会对抗生素的滥用
起到一定的限制作用。

另外，陈竺称，抗生素的滥用也
跟我国民众的认识有关。就拿普通
的感冒来说，本来从病原学角度看，
除了继发细菌感染外，抗生素对流
感病毒没有作用，也就是说患了感
冒后，一般不需要使用抗生素，但是
有相当比例的民众主动要求医生开
抗生素。

陈竺说，这说明目前存在民众健
康知识教育不够、民众对抗生素认知
程度不高等问题，一定程度上造成了
抗生素在临床上的滥用。

很多患者主动要抗生素

11月 13日在青岛召开的中日韩
三国卫生部长会议上，关于流感等大
流行病的防控等成为重要议题。眼下
正值流感高峰期，不少患者扎堆到医
院输液。感冒了是否要用抗生素？抗

生素滥用的问题再度备受关注。
就流感和抗生素问题，本报记者

提问中日韩三国卫生部长，中国卫生
部部长陈竺表示，抗生素滥用也与我
国民众认识有关。

11月5日，北京，一些感冒患者在医院打点滴。 CFP供图
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本报讯 健力宝奥运
金罐造假事件越演越烈，
13 日，又有多名奥运冠军
确认，此前收到的健力宝金
罐是假货。

据华西都市报报道，最
早揭露健力宝金罐有假的
辽宁籍奥运冠军庄晓岩给
四川籍跳板跳水奥运冠军
高敏打电话后，高敏对自己
收藏的金罐进行了确认，结
果证实也是假的。

另外，12日，2000年悉
尼奥运会女子柔道冠军唐
玲也在记者的陪同下，对健
力宝当年赠送给她的“黄金
微缩健力宝大厦模型”进行
了鉴定。结果显示，模型的
表皮是一层纯金，模型内部
则是由蜡状物填充而成的。

多名奥运冠军

确认收到假金罐
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